

Histoire : série 19-07

Numéro d'inventaire : 2025.0.215

Auteur(s) : Sibué-Masse

Type de document : imprimé divers

Éditeur : Ministère de l'Education O.F.R.A.T.E.M.E. Centre National de Télé-Enseignement de Rouen

Période de création : 4e quart 20e siècle

Date de création : 1976-1977

Matériaux et technique(s) : papier vélin | impression

Description : Feuilles en papier vélin vert dactylographiées à l'encre noire. Reliure métallique agrafée.

Mesures : hauteur : 29,7 cm

largeur : 21 cm

Notes : Il s'agit du cours d'Histoire par correspondance au programme de 3e de l'année 1976-1977, établi par Madame Sibué-Masse professeur associé du CNTE (Centre National de Télé-Enseignement, futur CNEC et désormais CNED) de Rouen, alors accueilli dans les locaux du CRDP (Centre Régional de Documentation Pédagogique, actuellement Canopé) de Mont-Saint-Aignan. Le destinataire est l'élève Laurent Long alors âgé de 14-15 ans et domicilié à Brunoy (Essonne). Le contenu repose sur des instructions de l'étude des chapitres du manuel auxquels se réfère ce cours et de la trace écrite de l'enseignant.

Le monde depuis 1945 Première partie : l'Europe A) Une hécatombe B) Un désarroi moral et politique C) Le remaniement des frontières D) L'accumulation de ruines a précipité le déclin de l'Europe Deuxième partie : Le monde extra européen depuis 1945 A) L'Organisation des Nations Unies B) L'indépendance des colonies de l'Europe . La croissance d'un troisième "géant" : la Chine C) L'évolution des Etats-Unis et de l'U.R.S.S., la guerre froide, la coexistence pacifique D) Le Tiers monde

Mots-clés : soutien scolaire (cours particuliers...)

Histoire et mythologie

Lieu(x) de création : Rouen / Mont-Saint-Aignan

Autres descriptions : Langue : Français

Nombre de pages : Paginé

Commentaire pagination : 4 p.

MINISTÈRE DE L'EDUCATION
O.F.R.A.T.E.M.E.
CENTRE NATIONAL DE TELE-ENSEIGNEMENT DE ROUEN

Classe : 3e 131-136
Professeur : Mme Sibué-Masse

Discipline : Histoire

Texte série 19-07 F

-- LE MONDE DEPUIS 1945 --

Etude des chapitres 29, 30, 31, de votre livre.

Les conséquences de la guerre 1939-1945 se sont longtemps fait sentir dans le monde, dont l'évolution est dominée par deux "géants" : les U.S.A. et l'U.R.S.S.

Première partie : l'EUROPE.

L'Europe fut le continent le plus atteint par les conséquences du second conflit mondial ; son déclin, amorcé en 1914, s'est poursuivi.

A. Une hécatombe. Sur les 50 millions de personnes tuées par la guerre, 35 millions environ sont des Européens ou des Soviétiques. (La Pologne a perdu 20 % de sa population en cinq ans). La population civile a été touchée autant que les soldats, atteinte par les bombardements, la déportation dans les camps nazis, les réglements de comptes, qui opposèrent, dans chaque pays, les collaborateurs aux résistants, les pro-fascistes aux démocrates.

Heureusement la hausse du taux de natalité, après la guerre, atténué l'effet de ces pertes humaines.

B. Un désarroi moral et politique. L'extermination systématique de millions de personnes a profondément blessé la conscience humaine, achevant de ruiner les valeurs morales que le premier conflit mondial avait laissé subsister. La guerre est en grande partie responsable du goût de la violence, du sentiment d'absurdité (voir Sartre, Camus ...), de la contestation permanente, qui caractérisent notre monde. La plupart des chefs nazis furent condamnés au Procès de Nuremberg, de novembre 1945 à septembre 1946, mais le nazisme peut renaitre, les émules de Hitler agissent toujours.

Les démocraties parlementaires, l'U.R.S.S., n'ont pas évité une guerre provoquée par les états fascistes ; à quel système politique faut-il faire confiance ? L'absence de réponse a plongé bien des humains dans le désarroi.

C. Le remaniement des frontières. Etudiez le paragraphe 2 de la page 352 et le document de la page 353.

- L'U.R.S.S. a englobé les pays baltes, s'est agrandie au détriment de la Pologne surtout, de la Tchécoslovaquie, de la Roumanie, de la Finlande.

- La Pologne a annexé des territoires auparavant allemands, à l'Est de l'Oder et de la Neisse, et le long de la Baltique (carte de la page 353).

- L'Allemagne fut diminuée de 100 000 km² et occupée par ses vainqueurs ; deux états allemands furent créés en 1949 : La République Allemande à l'Ouest, la République Démocratique allemande à l'Est (Carte P. 353).

- L'Italie restitua l'Istrie à la Yougoslavie, et Rhodes à la Grèce.

- Environ 12 millions de personnes furent déplacées : les Polonais des zones cédées à l'U.R.S.S. s'installèrent dans les régions enlevées à l'Allemagne par la Pologne, des allemands de l'Est migrèrent à l'Ouest, les Allemands chassés d'Europe Orientale et Centrale revinrent en Allemagne, les Juifs partirent en Israël.

D. L'accumulation de ruines a précipité le déclin de l'Europe.

Exemples : Les 3/4 des industries polonaises sont détruites - 70 000 agglomérations doivent être reconstruites en U.R.S.S. Les voies de communication, en France, sont en grande partie hors d'usage. Le bilan des pertes matérielles causées par la guerre, "est à proprement parler, incalculable".

Classe 3e

série Discipline

Texte série 19-07

HISTOIRE

- "La coexistence pacifique se poursuit". Etudiez la page 373.

De 1971 à 1976 les échanges commerciaux entre l'Est et l'Ouest ont considérablement augmenté. La crise de l'économie qui sévit depuis 1973, pousse les firmes capitalistes à investir dans les pays socialistes ; ceux-ci se sont endettés pour acheter aux Occidentaux leur technologie ; les pays de l'Etat exportent, vers l'Ouest, des matières premières et, surtout, depuis 1976, des produits manufacturés.

Les principaux dirigeants soviétiques sont actuellement Messieurs Brejnev, Kossyguine, Podgorny, Gromyko. Aux Etats-Unis, le président Nixon démissionna en 1973 ; G. Ford lui succéda ; J. Carter est Président des U.S.A depuis Janvier 1977.

- La France et la coexistence pacifique : La politique extérieure de la cinquième République tente un équilibre .

Dans ses "Mémoires d'espoir", De Gaulle définit ainsi la position de son gouvernement par rapport aux deux "blocs" Est et Ouest:
"Le rôle international de la France tel que je le conçois exclut la docilité atlantique que la République d'hier pratiquait. Notre pays est en mesure d'agir par lui-même. Mon dessin consiste donc à dégager la France, non pas de l'alliance atlantique, mais de l'intégration réalisée par l'O.T.A.N. sous commandement américain; à nouer avec chacun des Etats du bloc de l'Est des relations visant à la détente et à la coopération; à en faire autant avec la Chine; enfin à nous doter d'une puissance nucléaire."

Effectivement ces divers projets ont été réalisés:
La France s'est retirée de l'O.T.A.N. en 1966, tout en restant membre de l'alliance atlantique. L'emprise des Etats-Unis sur l'industrie française reste très forte.
Le rapprochement entre la France et l'Union Soviétique, et les autres Démocraties Populaires, amorcé par De Gaulle, s'est précisé sous le gouvernement de G. Pompidou, et semble se poursuivre avec celui de M. Giscard d'Estaing, afin de développer les échanges économiques et culturels de la France avec les pays de l'Est, et la Chine.

D : Le TIERS MONDE : étudiez les pages 368-369, 380-381, 361-365

Mise à jour: Le Pakistan Oriental est depuis 1971 le Bangladesh, indépendant, peuplé d'environ 72 000 000 d'habitants, soit une densité de 502 habitants au KM².
Le Pakistan Occidental a environ 67 000 000 d'habitants, soit 83 H/KM².
La Chine (communiste) groupait en 1973, 814.280.000 habitants ;
soit 85 habitants au kilomètre carré. Mao Tsé Toung est mort en septembre 1976.
Hua Ko Feng lui a succédé.
En ce qui concerne ces états voyez les pages 361 et 365.

En Afrique, les dernières colonies européennes, celles du Portugal, et de l'Espagne sont devenues en 1974-1976.

CONCLUSION Le principal problème actuel est celui de la faim dans le monde, et je citerai en conclusion , un compte rendu de la Conférence Mondiale de l'Alimentation, organisée à Rome en Novembre 1974 (extrait du journal "Le Monde"):
" L'humanité est désormais face à un défi hallucinant: sauver un demi milliard d'hommes qui sont condamnés à mourir de faim d'ici l'an 2000... On peut estimer qu'à la fin du siècle, l'humanité comptera cinq milliards d'êtres plus ou moins dans la misère, plus ou moins faméliques, contre deux milliards d'êtres repus.

....Une campagne d'élimination de la mouche tsé-tsé permettrait le défrichement de sept millions de kilomètres carrés de terres arables en Afrique, soit plus que toute la surface agricole des Etats-Unis... Les 932 millions d'hectares de terres cultivées actuellement dans le monde , pourraient être rapidement portés à 1,400 millions d'hectares... Tout espoir n'est donc pas perdu, mais qui paiera ces travaux de Titans? Il faut agir vite, "il ne reste que vingt cinq ans environ avant qu'une humanité "robuste" ne soit cernée par une humanité "affamée" .

